Appel à communications - colloque Accompagnement en fin de vie





Appel à communications

Colloque scientifique francophone « Accompagnement en fin de vie dans le champ du cancer : les apports de la recherche en Sciences humaines et sociales, Santé publique et Recherche interventionnelle en santé des populations »

Newcap Event Center, Paris - 11 & 12 décembre 2024

Coordonnées de l'auteur principal

Civilité

Mme

Prénom

Francesca

Nom

Mininel

E-mail

francesca.mininel@gmx.com

Organisme

Institut Paoli-Calmettes

Unité / département

SESSTIM

Adresse

232 Boulevard de Sainte-Marguerite Marseille, 13009 France

Informations générales

Sélectionner un type de soumission pour compléter les champs suivants.

Type de soumission

Communication orale ou poster

Axe du colloque

1/ Perceptions et représentations.

Titre du résumé

Représentations et pratiques de prescription de chimiothérapies lors des phases avancées de la maladie : quel accompagnement des professionnels pour favoriser un choix éclairé auprès des patients ?

Coordonnées de l'auteur

Coordonées des co-auteurs

Nombre de co-auteurs

2

Co-auteur 1

Léa Restivo AMU

Co-auteur 2

Aurélien Proux Institut Paoli-Calmettes

Détail du projet (poster & communication orale)

Contexte, Méthode, Résultats et Conclusions

Contexte

Au cours des deux dernières décennies, l'agressivité des soins contre le cancer dans les phases avancées de la maladie est devenue une préoccupation croissante. De nombreuses études ont rapporté une augmentation significative du recours à la chimiothérapie pendant les derniers mois voire semaines avant le décès (Earle et al., 2004; Lee et al., 2015). Ces traitement sont souvent inefficaces et toxiques (Prigerson et al., 2015; Wright et al., 2014).

Mais comment peut-on expliquer le recours généralisé à ces traitements ? Une review systématique réalisée en 2003 concluait que les oncologues ont la tendance à surestimer la survie des patients et cela peut compromettre leur chance de mourir dans de bonnes conditions (Glare et al., 2003). Si la chimiothérapie en fin de vie est souvent « choisie » par le patient, ce choix ne découlerait pas d'informations véritablement éclairées sur la probabilité de succès des traitements, sur leurs effets indésirables (Koedoot et al., 2004, Gattellari et al., 2002, Martoni et al., 2007) et sur la prise en charge palliative (Koedoot et al). Les facteurs qui impactent la manière dont les options thérapeutiques sont proposées seraient : éviter sa propre détresse émotionnelle, préserver l'espoir du patient, la conviction que le patient serait incapable d'accepter ce qu'on lui dirait.

Les recommandations qui ressortent de la littérature insistent sur la nécessité d'accompagner les professionnels et les aider à fournir une information correcte et complète, adaptée au niveau socioculturel et psychologique du patient pour favoriser un choix éclairé et partagé.

Objectifs

Cette étude monocentrique et prospective vise à identifier les défis rencontrés par les oncologues dans la prescription de ces traitements, les pratiques et les représentations de leur prescription et la convergence ou divergence de perception de leur efficacité entre médecin et patient à l'issue de la consultation. Méthodes

- 1) Entretiens semistructurés avec les oncologues (analyse qualitative)
- 2) Observation des consultations où ces traitements sont proposés. En se basant sur le Medical Interaction Process System (MIPS un système de codage) nous analysons le contenu des échanges (diagnostic, pronostic, traitements, psychosocial, émotionnel...) et leur forme (poser des questions, donner des informations, silences, regards...).
- 4) Questionnaires administrés aux patients et aux oncologues sur la perceptions de l'efficacité du traitement proposé sur la survie et sur la qualité de vie (analyse quantitative) Résultats : L'analyse des données est en cours.

Conclusion

Les résultats permettront d'identifier les besoins d'accompagnement auprès des médecins (formation, accompagnement psychologique) et de construire (dans un projet ultérieur) des outils d'aide à la décision avec / pour les patients.

Message principal

Les recommandations insistent sur la nécessité d'accompagner les professionnels et les aider à fournir une information correcte et complète, adaptée pour favoriser un choix éclairé et partagé. Les résultats de cette étude permettront d'identifier les besoins d'accompagnement auprès des médecins et de coconstruire des outils d'aide à la décision.